
“MOBILIDADE URBANA: CONSTRUINDO CIDADES INTELIGENTES”
5ª Reunião Preparatória – 05/04/2013 – 09h30 –  Plenarinho I da ALMG

Órgãos e 
entidades 
presentes

• Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana de Belo Horizonte
• Associação Comercial e Empresarial de Minas – ACMinas
• Associação dos Ciclistas Urbanos de Belo Horizonte
• Associação dos Taxistas do Brasil – Abrataxi
• Associação dos Usuários de Transporte Coletivo da Grande BH
• Comissão de Transporte de Ribeirão das Neves
• Conselho Estadual de Desenvolvimento Regional e Política Urbana de Minas Gerais – CONEDRU
• Corpo de Bombeiros Militar de Minas Gerais – CBMMG
• Defensoria Pública do Estado de Minas Gerais
• Departamento de Trânsito de Minas Gerais – Detran
• Empresa de Transporte e Trânsito de Belo Horizonte – Bhtrans
• Empresa de Transporte e Trânsito de Betim  Transbetim
• Federação das Associações Comunitárias do Estado de Minas Gerais
• Fundação Estadual do Meio Ambiente – Feam
• Fundação João Pinheiro – FJP
• MS Design – F. Pendolari Bicicletas
• Movimento da União Popular de Minas Gerais
• ONG 2 Toques na Bola
• Núcleo Jurídico de Políticas Públicas / Pontifícia Universidade Católica de Minas Gerais – NUJUP / PUC Minas
• Secretaria de Estado de Desenvolvimento Regional e Política Urbana – SEDRU
• Secretaria de Estado de Transportes e Obras Públicas – SETOP
• Secretaria de Estado da Casa Civil e de Relações Institucionais
• Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros de Belho Horizonte – SETRABH
• Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros do Estado de Minas Gerais
• Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros Metropolitano – Sintram
• Sindicato dos Trabalhadores em Transporte Rodoviário de Belo Horizonte
• Sindicato dos Arquitetos do Estado de Minas Gerais – SINARQ
• Sindicato dos Transportes Escolares da Região Metropolitana de Belo Horizonte – SINTESC
• Câmara de Dirigentes Lojistas de Belo Horizonte
• Superintendência de Trens Urbanos de Belo Horizonte / Companhia Brasileira de Trens Urbanos – STU-BH / CBTU
• Coordenadoria Especial de Apoio à Pessoa com Deficiência
• Polícia Militar de Minas Gerais – PMMG
• Federação das Empresas de Transportes de Carga do Estado de Minas Gerais – FETCEMG
• Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – Fiemg
• Sindicato das Empresas de Transportes de Carga do Estado de Minas Gerais – SETCEMG
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presentes

• Geraldo Spagno & Advogados Associados
• Sociedade Mineira dos Engenheiros
• Associação dos Moradores do Bairro Veneza
• Conselho Estadual do Idoso – Cei-MG
• Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado de Minas Gerais – Fecomércio
• Autarquia Municipal de Trânsito e Transporte de Contagem – Transcon
• Rede Amamos Neves 

Parlamentares 
e assessorias 

• Deputado Paulo Lamac
• Assessoria do Deputado Dinis Pinheiro – Presidente da ALMG
• Assessoria do Deputado Célio do Sinttrocel
• Assessoria do Deputado Ivair Nogueira
• Assessoria do Deputado Paulo Lamac
• Assessoria do Deputado Juarez Távora
• Assessoria do Deputado Anselmo José Domingos
• Assessoria do Vereador Gilson Reis  
• Assessoria do Vereador Marcelo Álvaro Antônio

Assessoria 
ALMG

• Gerência-Geral de Consultoria Temática
• Gerencia-Geral de Imprensa e Divulgação 
• Gerência-Geral de Polícia Legislativa
• Gerência-Geral de Projetos Institucionais
• Gerencia-Geral de Rádio e Televisão
• Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial

Pauta 
Prevista

• Apresentação dos presentes
• Discussão sobre a estruturação do evento 
• Encaminhamentos e marcação próxima reunião preparatória

Transcurso
 da reunião / 

pontos 
importantes

• Abertura e coordenação da reunião: Deputado Paulo Lamac.  
• A seguir, uma síntese das diversas análises e propostas apresentadas pelos representantes das instituições presentes:

✔ Após a apresentação dos presentes, o Deputado Paulo Lamac noticiou que o projeto de lei nº 1.013/2011, que determina a 
inclusão da disciplina formação de condutores de veículos nos currículos do ensino médio, de autoria do Deputado Leonardo 
Moreira, está pronto para a ordem do dia em Plenário. 

✔ O Deputado Paulo Lamac informou que o evento “mobilidade urbana: construindo cidades inteligentes” terá o formato de  
Fórum Técnico, e enfatizou, que após analisar os destaques apresentados na última reunião, a estruturação do evento foi 
modificada. Em seguida, foi distribuída a todos a proposta de estruturação do evento, com as devidas alterações. 
A proposta é a seguinte:
1 . Nivelamento e Discussão do conteúdo temático: Ciclo de Debates.
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2. Encontros metropolitanos (RMBH e RMVA): propositivos.
3. Interiorização: Municípios e a Nova Política de Mobilidade Urbana.
4. Etapa Estadual  - visão de futuro (práticas  de mobilidade urbana: experiências nacionais e internacionais) e entrega dos  
documentos de propostas dos Encontros da RMBH e da RMVA.

✔ A propósito, foi esclarecido que, precedendo o Ciclo de Debates, será disponibilizada uma consulta pública no site da ALMG,  
em meados de maio, visando, em suma, que todos possam contribuir nas discussões dos temas do evento que está sendo 
construído.   

✔ Logo após, houve esclarecimentos, pelo corpo técnico da Casa, sobre cada um dos tópicos constantes da proposta de 
estruturação do evento. 

✔ Como uma das primeiras manifestações dos presentes, comentou-se acerca da baixa representatividade de entidades e 
órgãos da região do Vale do Aço, bem como da ausência da AMM (Associação Mineira de Municípios). Outrossim, sugeriu-
se a possibilidade de se realizar 1 ou 2 reuniões preparatórias na região metropolitana do Vale do Aço, com a participação 
de pessoas e entidades dessa região, a fim de que o evento também possa refletir os aspectos locais. 

✔ Nesse sentido, houve esclarecimento por parte da ALMG que os parâmetros temáticos e estruturais ligados à realidade da  
Região Metropolitana de Belo Horizonte não serão aplicados automaticamente à Região Metropolitana do Vale do Aço, pelo  
contrário, instituições, entidades e expositores desta Região serão chamados para contribuir tanto na estruturação, quanto  
no evento em si, justamente para que as realidades locais sejam tratadas com a atenção que merecem. 

✔ Logo após, o representante da Fundação João Pinheiro sugeriu que a Assembleia entrasse em contato com o Reitor da 
Unileste -  Centro Universitário do Leste de Minas Gerais, para que,  além de convidá-los a se integrarem à Comissão  
Organizadora  do  Evento,  pudessem  disponibilizar  os  estudos  já  feitos  pela  Unileste,  acerca  do  Plano  Diretor  de 
Desenvolvimento do Vale do Aço, uma vez que foram contratados pelo Governo do Estado para este fim. Foi sugerido,  
inclusive, que se verifique a possibilidade do aproveitamento do espaço da Unileste para realização dessas reuniões e 
também na realização do encontro metropolitano na Região do Vale do Aço.  

✔ Em seguida, houve manifestação de discordância quanto à ideia do carro ser “eliminado” como um dos modos de transporte, 
além de questionamento sobre os planos de mobilidade urbana apresentados por consultores estrangeiros, que, muitas 
vezes,  não conhecem a realidade local  e que vem sugerir  soluções fora do contexto,  como exemplo,  a exposição do  
consultor de estratégias urbanas,  Enrique Peñalosa, quando de sua vinda a Belo Horizonte. Foi dito que é preciso conhecer  
bem tais planos, se são ou não viáveis. 

✔ A SEDRU (Secretaria Estadual de Desenvolvimento Regional e Política Urbana) informou que está à disposição para ajudar 
na organização do evento, inclusive no que pertine à etapa de interiorização, e ressaltou a importância do questionário 
destinado aos municípios com mais de 20 mil habitantes. O representante da SEDRU ratificou que o objetivo do questionário  
é  traçar  um  diagnóstico  inicial  da  situação  da  mobilidade  urbana  nestes  municípios,  o  que  poderá  servir  para  o  
estabelecimento de diretrizes para a capacitação dos gestores municipais e da sociedade civil com vistas à elaboração dos  
Planos Municipais de Mobilidade Urbana. Esclareceu, ainda, que trata-se de uma minuta, sendo que os interessados em  
opinar ou sugerir conteúdo para este questionário poderão fazê-lo até dia 11 de abril de 2013, diretamente pelo e-mail do 
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Pedro Schultz (SEDRU): pedro.schultz@urbano.mg.gov.br. 
✔ Observou-se que muitas Prefeituras não têm condição para responder o questionário, sendo imperioso formar pessoas e 

técnicos para trabalhar nisso, conforme expendido acima. Disse-se, ainda, que a maioria dos municípios com mais de  
20.000 habitantes não está preparada para ter um plano municipal de mobilidade urbana.   

✔ Ressaltou-se a importância dos municípios assumirem a sua responsabilidade na construção dos respectivos planos de 
mobilidade urbana, chamando-se a atenção para a questão de como se fazer a “municipalização do trânsito”.

✔ De um modo geral, a estruturação proposta pela ALMG foi elogiada, enfatizando-se que é um exemplo de democracia  
participativa consensual. 

✔ Em seguida, foram propostas as seguintes datas para as etapas do evento: 
- Módulo I, item 1, nivelamento temático (clico de debates), dias 06/06 e 07/06. 
- Os encontros metropolitanos na Região de Belo Horizonte e do Vale do Aço (item 2, módulo I) seriam realizados em 2 dias  
para cada Região, nas datas de 13 e 14/06, além de 17 e 18/06. A ordem das Regiões ainda será definida. 
- Foram sugeridos os dias 25/06 e 27/06 para que se realizem as duas primeiras interiorizações, uma no norte do Estado;  
outra na região do Triângulo. 
- Já para a etapa estadual (item 3, módulo I), foi sugerido o seu desdobramento em 2 dias, que seriam 04 e 05/07.  

✔ Em um primeiro momento, referidas datas foram acolhidas, sendo que na próxima reunião deverão ser ratificadas por todos. 
✔ Dando andamento à reunião, o Deputado Paulo Lamac  citou o e-mail institucional da GPI/ALMG (gpi@almg.gov.br), para 

que todos possam enviar sugestões de expositores para as diversas etapas do Fórum Técnico sobre mobilidade. O nome de 
Jaime Lerner foi, desde já, lembrado para a Etapa Estadual. 

✔ Houve  manifestações  no  sentido  de  que  as  instituições  e/ou  entidades  nacionais  e  seus  respectivos  técnicos  sejam 
priorizados, quando da definição dos expositores.

✔ Sugeriu-se que o Fórum Mineiro de Gestores Municipais de Transporte e Trânsito deve ser chamado a participar da etapa de 
interiorização.  

✔ Seguiram-se outras sugestões de entidades a serem chamadas, inclusive para que possam indicar expositores, tais como: 
Crea/MG, Sociedade Mineira de Engenheiros, Sicepot,  Puc, Ufmg, Fumec, Faculdades Kennedy,  além do Conselho de 
Arquitetura e Urbanismo. 

✔ Registrou-se  que o Sindicado dos Arquitetos no Estado de Minas Gerais - Sinarq e o Sindicato das Empresas de Transporte  
e Cargas do Estado de Minas Gerias já encaminharam suas  indicações de expositores para o evento.

✔ Resgatar a experiência da antiga Plambel também foi sugerido durante a reunião. 
✔ Outrossim, foi trazida a informação de que há planos sobre mobilidade, para a Região Metropolitana de Belo Horizonte, em 

nível  de  planejamento  e  de  execução,  com recursos  assegurados,  sendo o  PDDI  (Plano  Diretor  de  Desenvolvimento 
Integrado  da  Região  Metropolitana  de  Belo  Horizonte)  o  norteador  de  tais  planos.  Uma  apresentação  desses  planos 
acontecerá na próxima reunião preparatória.

✔ Foi  dito,  também,  que  a  mobilidade  nasce  do  estudo  do  espaço  existente,  sendo  necessário  buscar  experiências, 

mailto:pedro.schultz@urbano.mg.gov.br
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notadamente daquilo que foi exitoso. Ponderou-se que é preciso pensar no que tem que ser feito, ou seja, para frente,  
naquilo que queremos alcançar, evitando-se posições corporativistas. 

✔ Comentou-se que, no país, há falta de um profundo conhecedor acerca do tema “mobilidade urbana”.
✔ A propósito, foi dito, também, que quem está hoje no Poder tem que pensar para frente, pensar a mobilidade para daqui a  

10, 20 anos.  
✔ Observou-se que educação para a mobilidade é uma coisa; educação para o trânsito, outra. Foi salientado, inclusive, que o  

aspecto educacional tem que estar na frente de tudo, apesar da Lei Nacional de Mobilidade não ter destacado tal aspecto.  
Aliás, enfatizou-se acerca da necessidade de revisão de alguns pontos da referida lei.

✔ Foi dito que é preciso dissociar mobilidade e a questão do trânsito, uma vez que transporte tem a ver com deslocamento; já  
o trânsito, com a viabilidade para o deslocamento.  

✔ A propósito, comentou-se que é preciso saber o que é mobilidade. É preciso traduzi-la. Nesse sentido, sugeriu-se uma  
palestra para delimitar os conceitos e os temas propostos. Para tanto, sugeriu-se que na abertura da etapa de nivelamento e 
discussão do conteúdo temático sejam abordados tais conceitos.       

✔ Sugeriu-se que o painel das 9h, do 2º dia, da etapa de nivelamento e discussão do conteúdo temático (Mobilidade Urbana e  
Cidades Inteligentes e Sustentáveis: educação, acessibilidade, meio ambiente e novas tecnologias), aconteça no 1º dia, por  
ser muito importante.

✔ Salientou-se a importância de se chamar pessoas do transporte público para participar do evento em si, inclusive pelo fato  
de que os usuários estão insatisfeitos com esse tipo de transporte, sendo imperiosa uma melhora nesse serviço.

✔ Por outro lado, observou-se que é preciso que se tenha todos os nomes de eventuais expositores primeiro, para que, em 
momento posterior, haja a pertinente aprovação. 

✔ Comentou-se que a grande contribuição deste Fórum Técnico sobre mobilidade seja a reflexão de que o coletivo tem que se  
sobrepor ao individual e que o público se sobreponha ao privado. 

✔ Ao  término  da  reunião,  o  Deputado  Paulo  Lamac,  mais  uma  vez,  citou  o  e-mail  institucional  da  GPI/ALMG 
(gpi@almg.gov.br),  e  solicitou que  todos encaminhem  sugestões de expositores para as diversas etapas do 
Fórum Técnico sobre mobilidade.

Próxima 
reunião • 12/04/2013, sexta-feira, 09h30, no Plenarinho I da ALMG (Rua Rodrigues Caldas, 30 – Andar SE – Santo Agostinho).

mailto:gpi@almg.gov.br

